

Editorial

El equipo de Interacción y Perspectiva, dando continuidad a la convocatoria de artículos originales que versaron sobre la sistematización de prácticas e investigaciones desde el Trabajo Social en Latinoamérica y España, decidió agrupar para el Vol.7 número 1, los trabajos recibidos de la misma temática, dada la cantidad de profesionales que participaron en el llamado de ésta convocatoria. Para nosotros, fue sorprendente el extenso grupo de profesionales de diversos países que motivados en publicar sus trabajos sobre: buenas prácticas docentes en la formación de estudiantes de Trabajo Social, supervisión y prácticas, transferencias profesión – universidad, gerencia social, dilemas éticos, intervención social con perspectiva de género, innovación social, y políticas públicas de bienestar social, decidieron publicar con nosotros sus productos de investigación. En este sentido, presentamos un conjunto de siete excelentes trabajos, que se describen a continuación.

El primero de ellos es el presentado por el Coordinador del presente número, Enrique Pastor Seller, quien acompañado por Alberto Jesús Farías Gramegna nos expone su artículo titulado "Trabajo Social y Elección Ocupacional: Validación de un instrumento de análisis socio-cultural y motivacional de estudiantes de Trabajo Social en Argentina y España". Es un artículo que expone los resultados de una investigación orientada a construir y validar un instrumento de medida que permita conocer las características comunes y diferentes del perfil socio-económico-cultural y motivacional, las expectativas y alcances profesionales del rol y los estilos de personalidad inherentes a la práctica profesional de los estudiantes que acceden a la titulación universitaria de Trabajo Social, en dos países diferentes: Facultad de Trabajo Social de la Universidad de Murcia (España) y Facultad de Ciencias de la Salud y Trabajo Social de la Universidad Nacional de Mar del Plata (Argentina).

Seguidamente María de las Olas Palma y Javier Pacheco, nos invitan a reflexionar con su artículo "el Trabajo Social desde la perspectiva de las fortalezas: buenas prácticas para la transformación social", en el cual analizan las prácticas transformadoras de la profesión ante los escenarios de complejidad en los que se desarrolla su actuación, situándonos desde ellas, para reenfocar y repasar sobre la intervención social que requieren las problemáticas sociales actuales.

Posteriormente el equipo integrado por Sandra E. Mancinas Espinoza, Luis Manuel Rodríguez Otero y Eunice Martínez, describen en su artículo "imaginarios e intervenciones de trabajadores sociales sobre familias con necesidades complejas en México y Suecia", las conceptualizaciones e intervenciones sobre familias con necesidades complejas, de trabajadores sociales mexicanos y suecos laboralmente activos en los sistemas de protección infantil de sus respectivos países; así como los marcos interpretativos que sustentan dichas prácticas.

Los investigadores Neus Caparrós Civera, Domingo Carbonero Muñoz y Esther Raya Diez, nos deleitan con su artículo "construir conocimiento desde la práctica: ejemplos de sistematización en Trabajo Social". En su extenso abordan el tema de la sistematización y muestran dos buenas prácticas en el campo del Trabajo Social. Al concluir, ponen de manifiesto cómo la sistematización es una metodología de investigación adecuada para la construcción de conocimiento en Trabajo Social.

Otra temática innovadora es la desarrollada por Yolanda M. De la Fuente Robles y M. del Carmen Martín Cano, quienes denominaron su artículo "las nuevas formas de intervención social, las TIC al servicio de la profesión del Trabajo Social", en cuyo contenido disertan sobre la necesidad del rigor que desde las profesiones relacionadas con lo social en general y el Trabajo Social en particular, se tiene de visibilizar las barreras ocultas hacia lo tecnológico, y en función de éstas se replantean metas u objetivos tanto en la formación como en la praxis profesional.

Por su parte desde Venezuela, destacan dos artículos de gran interés. El primero de ellos es el realizado por Raga, María Dolores, titulado "Participación comunitaria en salud a través de la Investigación Acción Participativa del Hospital I "Dr. Darío Suarez Ocando", quien a partir de un abordaje cualitativo interpretó el comportamiento de los profesionales de enfermería en relación a la participación comunitaria. El segundo, es el presentado por los colegas Carmen Rosa Blanco, Clotilde Navarro y Olga Villa, quienes a partir de una ardua revisión documental lograron construir un producto de investigación titulado "el Trabajo Social en el Estado Zulia. Apuntes sobre su desarrollo histórico y académico". Según sus autores, este artículo constituye una primera aproximación de los elementos que distinguen la formación e identidad del profesional zuliano.

Raima Rujano
Editora
Directora del Centro de
Investigaciones de Trabajo Social